

ESPACIO FONRES

FonresRSE
@FonresSA
www.fonres.com

rs

Mujeres al poder

Tras las elecciones y nombramientos que tuvieron lugar en 2023, la proporción mundial de mujeres parlamentarias alcanza un 26,9%. El continente americano continúa siendo la región con la mayor representación, con un 42,5%, donde Argentina se sitúa en el segundo puesto.

En 2023, los avances en torno a la representación de las mujeres en el parlamento fueron lentos y variados. Según revela un informe recientemente publicado por la Unión Interparlamentaria (UIP), la proporción mundial de mujeres parlamentarias ha alcanzado el 26,9 % tras las elecciones y los nombramientos que tuvieron lugar en 2023.

El documento titulado "Las mujeres en el parlamento en 2023. Perspectiva anual", se basa en las renovaciones parlamentarias en 66 cámaras de 52 países en 2023. En 32 de estas cámaras, la representación de las mujeres se vio incrementada, la proporción de su presencia en esos espacios, descendió en 19 cámaras y permaneció igual o cambió en menos de 1 punto porcentual en los 15 restantes.

Así, en los países en los que se celebraron renovaciones parlamentarias en 2023, las mujeres representaron el 27,6% de los diputados en las cámaras recién elegidas o designadas, lo que supone un aumento global de 1,4 puntos porcentuales en comparación con los sondeos anteriores. Además, en 2023, las mujeres ocuparon el 27 % de los escaños elegidos o designados en las cámaras bajas o en los parlamentos unicamerales, y el 31 % de los escaños en las cámaras altas.

Tendencias regionales y de Argentina

La región americana siguió liderando el camino durante 2023, ya que mantuvo el puesto que ocupa desde hace largo tiempo con la representación más alta de mujeres en el parlamento. A inicios de 2024, las mujeres representaban el 35,1 % del total de parlamentarios en las Américas. Esta región -según explican los autores del informe- engloba una serie de países con propor-

nes particularmente altas de parlamentarias, en los que se incluye a Cuba, Nicaragua, México, Costa Rica y Bolivia.

Estos países que se situaron entre los 10 primeros a escala mundial en cuanto a la representación femenina en el parlamento.

No obstante, los datos relevantes indican que en 2023 se observaron avances más lentos en las nueve cámaras de seis países de la región en las que se celebraron elecciones parlamentarias: en promedio, las mujeres ocuparon el 42,5 % de los escaños presentados a elección, lo que es apenas 0,7 puntos porcentuales mayor que la proporción de parlamentarias obtenida en renovaciones anteriores. En 2023, la representación de las mujeres mejoró en seis de estas cámaras, mientras que la proporción de mujeres caía en las otras tres (la cámara baja en Argentina y ambas cámaras en Antigua y Barbuda).

En Cuba, por su parte, donde las mujeres ya ocupaban más de la mitad de los escaños parlamentarios, se registraron aun más mejoras: su representación saltó del 53,2 % al 55,7 % en 2023, lo que le supuso seguir ostentando la segunda proporción más alta de parlamentarias en el mundo, solo por detrás de Rwanda.

En 2023, además, se produjeron varios hitos notables en el liderazgo de las mujeres en la región. En Dominica, Sylvanie Burton fue elegida a la Presidencia, lo que la convirtió en la primera mujer y la primera persona procedente de una comunidad indígena que ocupa dicho puesto. En Trinidad y Tabago, Christine Kangaloo resultó elegida a la Presidencia y se convirtió en la segunda Presidenta de dicho país.

En Brasil, Sonia Guajajara, una influyente activista indígena a la que se eligió como parlamentaria en 2022, fue designada, por

primera vez en la historia del país, ministra de los pueblos indígenas del nuevo Gobierno electo de Luiz Inácio Lula da Silva, lo que la convirtió en la primera persona indígena que ostenta una función ministerial en el país.

durante el año 2023 y entre ellas destacan una realidad preocupante: la decisión adoptada por varias dirigentes femeninas de renunciar a sus funciones y abandonar la política por completo. Los autores explican que de estos

den, entonces Primera Ministra de Nueva Zelanda, quien anunció su decisión de renunciar a su puesto, alegando sentirse desgastada. En abril, renunció también a su escaño parlamentario y no se presentó a las elecciones parla-



A nivel mundial, el 26,9 % de los parlamentarios son mujeres, lo que supone un aumento global de 1,4 puntos porcentuales en comparación con los sondeos anteriores.

Argentina, por su parte, se situó en el segundo puesto de la región, puesto que las mujeres representaron el 45,8 % y el 43,2 % de los parlamentarios en las cámaras alta y baja, respectivamente. Los especialistas afirman que este país ha sido pionero desde hace tiempo en esta materia.

En 1991, se instauraron cuotas exigidas por ley para candidatas, gracias a lo cual se convirtió en el primer país que legislaba las cuotas de género en las candidaturas. "Varios países de la región han seguido los pasos de Argentina e instaurado cuotas, tras lo que, en algunos de ellos, la representación de las mujeres ha alcanzado, o incluso superado, el 50 %" agregan.

Abandono de la arena política

El informe dedica una sección a destacar las tendencias destaca-

mentos surgían dos aspectos comunes. El primero al que aludían las dirigentes que abandonaban, se vinculaba el desgaste y la fatiga de los años anteriores. El segundo hacía referencia a que las dirigentes femeninas debían afrontar con frecuencia el desafío adicional de ser objeto de violencia y ataques personales, que se han vuelto cada vez más comunes y virulentos desde el advenimiento de las herramientas digitales.

Algunos casos emblemáticos son por ejemplo el de Jacinda Ar-

mentarias de 2023. Otros de ellos, es el de Sanna Marin, la ex-Primera Ministra de Finlandia, quien dimitió también como parlamentaria y anunció su decisión de abandonar la política. En los Países Bajos, la Viceprimera Ministra Sigrid Kaag anunció que abandonaba este ámbito, alegando como motivo que las amenazas de muerte recibidas habían comenzado a surtir efecto, especialmente en su familia. Tras este anuncio, otros dos dirigentes holandesas destacadas replicaron esta decisión. «

TODOS LOS JUEVES
22:00 hs.
CANAL 22 WEB
22:30 hs.
RESPONSABILIDADSOCIAL.TV

40 minutos RSE

Instituto Superior de Educación e Innovación en Responsabilidad Social



eduFORS

www.edufors.com